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莫竣威（網名安森）是一位擁有有趣靈魂
的港人，他憑借獨特的視角和真誠的表達，
在「魔都」上海成為了一名備受關注的網紅
博主。作為一名自媒體人，他通過專注記錄
普通人的日常生活和背後的故事，兩年多時
間在全網攬下80多萬粉絲。無論是街頭小吃
攤老闆、地鐵年輕上班族，還是初來乍到的
創業者，他都細緻入微地傾聽他們的心聲，
展現了社會的多樣性與活力。這種真實的情
感連接不僅贏得了觀眾的共鳴，也讓安森在
內地找到了發展自媒體事業的創業平台。
安森的媒體事業始於香港鳳凰衛視。2017
年，從港中大碩士畢業的他進入鳳凰成為一
名編導。很快，內地互聯網風頭正勁，吹得
安森有些心動。最終，他跨出了內地發展的
第一步，去到廣州，進入了一家出海互聯網
直播平台公司負責海外營銷業務。然而，媒
體的種子在安森心裏始終沒熄滅。幾年後，
他辭去互聯網的工作，來到上海，加入了新
媒體機構「一條」，開始製作人文和訪談類
視頻。「那時候在上海，每天都在拍片、剪
片，生活節奏快得像踩風火輪。」安森坦
言，雖然喜歡視頻創作，但總覺得少了點自
己的溫度，「在『一條』報了好多選題都被
斃，總覺得遺憾。總想着哪天可以自己幹
了，能拍我想拍的故事。」

用鏡頭拍下平凡 訴說感動
轉折點發生在2020年，當年的疫情讓一切
慢下來，安森拿起手機，隨手拍了條教人講
廣東話的短視頻，「每天一句，挺好玩
的。」沒想到，這成了他「副業」的開端。
後來，他把鏡頭轉向上海街頭的粵菜——腸
粉、煲仔飯，配上他朗朗上口的廣東話解
說，視頻火了。「上海很少有人用廣東話拍
廣東菜，那些香港人看了特別有共鳴。」不
少粉絲留言裏也提到了「視頻解鄉愁」等評
價。起初，拍視頻只是安森的「周末消
遣」，彼時他又跳槽在一家汽車公司做企業
的官方社交媒體賬號，只有晚上和周末鑽進
上海的大小餐館，探店、拍片，賺點小推廣
費。「那時候收入不多，但開心。」安森回
憶，第一次接到商家邀請探店時，自己還有
點不敢信，「原來我拍的東西還有那麼多人
看啊！」
也正是在探店過程中，安森開始接觸到很
多店老闆的故事，於是他決定要將賽道再拓
寬一些。「我想做點難一點、更有意義的事

兒。」逐步地，安森的鏡頭裏不再只有美
食，而是滬漂的打拚故事、香港人在上海的
酸甜苦辣，還有海外華人創業的夢想。回憶
起早期他最得意的一個視頻，是採訪一個60
多歲來滬打拚創業開甜品店的香港老伯故
事，這名平凡的港人來到上海，憑借堅持和
努力終於創造出一個屬於自己事業的空間，
短短幾分鐘的視頻極具張力，充滿了人性光
輝和情感波動，引爆了百萬流量，很多觀眾
刷屏留言：「這就是生活啊！」

將副業變創業 廣告應接不暇
那段視頻的成功讓他看到了全職做自媒

體，並將之視為創業事業的曙光。「在自媒
體上已經走了很多步，何不把興趣變成事
業？」安森最終在太太的鼓勵下跨出了原有
的舒適圈，辭職後全心創業做自媒體。
從職場打拚到自媒體創業，安森的每一步

都透着韌性與溫度，很快他也迎來了事業上
的第一波豐收。「全網現在大概80多萬粉絲
吧，離百萬不遠了！」安森在接受採訪時語
氣裏帶着點謙虛，又藏不住一絲興奮。兩年
前，他還是個朝九晚五的企業員工，周末拎
着手機拍拍粵菜、教人講廣東話，沒想到這
「玩票」性質的副業，竟成了如今的事業支
柱，主打抖音、小紅書和微信視頻號三大平
台。
優質內容可以產生質變，廣告商來主動敲

門了。「一般是他們來找我們的。」談到收
入來源，安森笑得輕鬆。如今，他的賬號吸
引了不少廣告商和品牌的目光，合作邀約接
踵而至。「有點像以前的電視台，你內容
好，自然有人來投你。」憑借之前在鳳凰衛
視和互聯網營銷的經驗，安森的內容總能戳
中觀眾的心。連老朋友也成了「助攻」，
「以前做營銷傳媒認識的一些人，現在有的
做到品牌總監了，他們覺得我的內容不錯，
也會主動找我合作。」這種社會關係加上優
質內容，讓他
的自媒體之路
越走越寬。短
短兩年多，從
0 到 80 萬 粉
絲，安森用實
力證明：粉絲
多不是運氣，
是硬核的內容
堆出來的。
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有了廣告商和品牌方為視頻內容買單，安森開始
思索更有深度的內容創作，亦是創業方向的全新探
索。「比起探店，深度內容更能打動人，也更有上
升空間。」他告訴記者，「我一直有個念頭，想去
海外拍中國人的故事，想讓全世界看到中國人的韌
勁兒。」他正計劃用鏡頭瞄向更遠的地方——那些
散落在海外的華人故事，等着去點亮。

拍中國男人在印尼 播放量火爆
新的策劃在2024年 7月達成。安森背上全部設
備隻身一人飛到印尼，找到一個30多歲的中國男
人，拍攝了一個關於一位在深圳創業失敗後搬到
巴厘島重啟生活的創業者的故事。安森回憶道：
「跟拍了他兩三天，從早到晚，看他怎麼擺攤、
怎麼生活。回國剪輯完一發，全網播放量飆到兩
三千萬！」很多人看完都說有共鳴，人生的起起
落落、不服輸的勁頭，想必很多人都深有體會。
這條片子不僅火了，還讓安森堅定了自己的「出

海系列」。「有人看、被認可，感覺特別爽！」從

今年起，他開始頻繁出國，就在接受採訪不久前，
也是剛剛從雅加達回來。

節省成本 出差一趟連拍六短片
「最近去印尼，是我一個人去的。」安森語氣裏

透着點疲憊又滿是成就感。一周多的時間，他輾轉
印尼各地，採了五六個短片，從選題到成品一氣呵
成。「出差一趟不容易，得讓成本低一點，多拍幾
個才划算。」他解釋道。

隨着中國經濟騰飛和全球化步伐的
加快，越來越多香港人選擇來到內地
拓展事業與人生。德勤華東區香港上
市業務主管合夥人謝明輝，便是其中一
員。 12年前，他從香港來到上海，見
證了這座城市的快速發展與企業生態的
變化，如今，他已幫助眾多內地企業香
港上市及出海，探索全球市場。在全球
化背景下，個人事業與生活需緊抓中國
經濟發展的機遇，融入時代潮流。謝
明輝在內地發展的經歷，是時代變遷
的縮影。
謝明輝給人一種幹練又不失親和的感
覺，語言簡潔卻總能點睛。他告訴香港
文匯報記者，大學畢業後他便進入德勤

工作，在香港積累了十年的經驗，
隨後他選擇了在上海發展，並在這
座城市扎根。「12年前，我主動申
請來上海，不是被派過來的，是我
自己選擇的！」採訪伊始，謝明輝
就強調了這一點。他笑着回憶，自
己當年之所以作出這個決定，是因
為內地市場的活力和多樣性讓他充
滿期待。
「香港的主要產業是金融、旅
遊、服務業。而在內地，國企、民
企、創新型企業、新興行業百花齊

放，市場的體量和深度遠超我的想
像。」他回憶起剛到上海時的情景，語
氣裏滿是興奮和好奇。「當時越來越多
的香港企業要來內地投資，很多國際公
司也把中國作為核心市場。作為一個專
業服務從業者，我希望能夠近距離觀
察，了解內地到底是怎麼發展的。」
在深入了解內地企業的過程中，謝明
輝發現，許多A股上市公司和內地科創
企業亦對香港資本市場極有興趣。「從
最近的趨勢來看，香港資本市場將變得
更加活躍，尤其是越來越多的A股企業
將選擇在香港作兩地雙重主要上市。」

簡化審批流程 加快A股赴港
隨着國家對資本市場開放的持續推
進，香港的政策支持將成為A股公司赴
港上市的重要推手。「特別是針對A股
上市企業，香港交易所推出了一些利好
政策。例如市值超過100億港元的A股

上市公司將能通過『快速通道』進行二
次上市，這極大地簡化了審批流程。」
他說，傳統的上市審批過程往往需要數
月時間，而通過這一新政策，企業能更
快地進入聆訊環節，加速資本運作。
他還特別提到，香港對於A股公司在
估值和發行標準方面的政策調整，也為
更多企業提供了更大的靈活性。「目
前，香港市場的投資者結構中約2/3是
機構投資者，這一成熟的市場結構為高
質量企業提供了一個強有力的融資平
台。」未來幾年內，香港資本市場將繼
續吸引大量海外資金，助力A股企業獲
得更高的市場估值。

港監管完善吸引內地科企
除了傳統的大型企業，謝明輝還提
到，香港在科創領域的潛力同樣不容忽
視。尤其是隨着香港18C政策的不斷優
化，越來越多的高科技企業包括芯片設
計、無人駕駛、軟件硬件開發等領域的
企業，都將有機會在香港融資和上市。
「香港市場的監管特點，使其在與內地
市場的互補性上具有獨特優勢。」他解
釋道，內地企業在技術研發和市場推出
上通常較為快速，而香港市場則注重先
期的監管和法律保障，確保產品和技術
的合法性與安全性。這種「先監管、後
發展」 的模式，使得香港能夠吸引那些
在內地市場成熟的高科技企業。

內企「數據雙總部」較安全
在今年上海市普陀區政協十五屆五次
會議上，謝明輝根據自己的專業優勢提
出了「香港如何助力中資企業出海」的
提案，其中提及數據安全，以及香港、
上海雙總部的定位。「在全球化的背景
下，數據安全是一個繞不開的話題。」
他說道， 「根據現行的規定，涉及到C
端用戶數據的企業，在境外上市時需要
確保網絡安全與信息安全，尤其是在數
據跨境流動的過程中，需經過嚴格審
批。」 為了解決這一問題，謝明輝認為
可採用「數據雙總部」模式，即在香港
和內地分別設立兩個總部，分工明確，
確保數據的合法合規流動，相信能有效
避免數據安全隱患，並助力企業在全球

化布局中更為順暢。
「香港資本市場正處
於一個蓬勃發展的階
段，內地企業赴港上市
的趨勢將會更加明顯。
而隨着政策的優化和市
場的成熟，香港也將繼
續在全球金融體系中扮
演重要角色，成為企業
擴展國際市場、獲得資
本支持的重要平台。」
他說。

謝明輝平時還經常受邀到EMBA或MBA
課堂為企業家授課。他表示，目前許多企業
家最感興趣的話題之一，就是如何「出
海」。針對企業在出海過程中可能遇到的困
難，謝明輝和他的團隊提供了全方位的支
持，與各界專家緊密合作，幫助企業更好地
了解目標市場的具體情況。
「對於內地的許多企業來說，『出海』是
一種必然趨勢。國內競爭日趨激烈，價格和
利潤空間被壓縮，而國外市場尤其是一些發
展中地區仍然有較大的成長空間，企業可以
在提升價格的同時保持較高的質量標準。」
他說，「特別是在電池片和儲能行業，中國
製造的產品質量受到了全球市場的認可。中
國企業往往能迅速適應海外市場需求，敏銳
地捕捉到市場機會，尤其在這些新興市場，
成本和勞動力的優勢也是企業出海的重要驅
動力。」

共享經驗 解決問題
但他也強調，出海並非易事。對於許多企
業來說，進入新市場不僅僅是一個商業決

策，更是對企業全方位能力的考驗。「不同
國家有不同的法律法規，企業如果不了解當
地的稅務和監管要求，可能會導致很多不可
預見的風險。出海需要系統的準備和清晰的
戰略。」針對上述風險，他提到：「企業獨
自出海，可能會面臨很多難題，但如果能和
其他同行組成『抱團出海』的聯盟，就能利
用集體的力量，共享經驗，解決問題。政府
和專業服務團也在其中發揮了關鍵作用，提
供必要的支持。」

政府支持是重要助力
「政府的支持是企業出海的重要助力。」
他表示，近年來，上海市政府積極推動本地
企業出海，不僅為企業提供資金支持和政策
引導，還通過組織考察團，幫助企業實地了
解海外市場的需求和商業環境。謝明輝與政
府部門密切配合，推動了多次國際考察活
動，幫助內地企業更好地了解海外市場的潛
力。「我們通過德勤等專業機構，為企業提
供全方位的戰略支持與諮詢服務，幫助他們
克服在出海過程中可能遇到的種種挑戰。」
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●

謝
明
輝
出
席
今
年
上
海
市
普
陀
區
政

協
第
十
五
屆
委
員
會
第
五
次
會
議
。

走多一步 瞄準「華人出海」故事

倡內地企業與專業機構「抱團出海」
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